
A 聚焦 2019年12月11日 星期三

本版编辑 郭知欧8

世界反兴奋剂机构通过“对俄罗斯禁赛四年”的提案

北京时间12月9日，世界反兴奋剂机构通过了“对俄罗斯禁赛四年”的提案。 这项禁赛令
意味着，在未来四年，俄罗斯既无法组队参加包括夏季奥运会、冬季奥运会在内的国际大赛，

也不能申办和举办国际重大赛事。

不过，世界反兴奋剂机构开出的这张禁令，并不具备最终话语权，目前俄罗斯已着手上
诉，要把事情“闹”到国际体育仲裁法庭。 这位昔日的国际体坛霸主，它究竟能否出现在明年
东京奥运会的赛场上呢？禁令背后的多方势力拉锯，又会有怎样的后续发展呢？岁暮之时，国
际体坛真的迎来了一场分量足够重的“大戏”。 专题撰稿 本报记者 章丽倩

从总理梅德韦杰夫到体育部长科
洛布科夫，再到更多代表着俄罗斯官
方立场的发声，他们都在表达着同一
个呼声：俄罗斯的反兴奋剂工作确实
需要进一步加强，但想把四年禁赛令
就此打在他们身上却是没门，上诉，必
须上诉！
在俄罗斯总统普京看来，涉及兴

奋剂的处罚应当针对个人，不该连累
无辜、棒打集体。“WADA对俄禁赛决
定违背奥林匹克宪章。惩罚不能是集
体的，并且不能惩罚那些跟这些事根
本无关的人。如果他们决定惩罚整个
集体，那我只能推断他们视体育运动
的纯粹性于无物，不考虑体育运动本
身的利益和奥利匹克运动的发展，完
全只出于政治考量。”
俄罗斯总理梅德韦杰夫，他也对

这纸禁赛令的“体育纯粹性”提出质
疑。“当然，我们必须在打击兴奋剂方
面继续努力，因为我们在这方面有过
错误。但是，其他国家就没有错吗？这
是最令人愤怒的事情。为什么他们把
错误藏到桌子下面，却总不放过我们？
这绝对与总体政治局势有关。”
世界反兴奋剂机构给俄罗斯下了

禁赛令，但这并不是最终结果。得知此
事后普京表示，俄罗斯有充分理由提

出上诉，而俄国家杜马（议会下院）国
际事务委员会第一副主席朱罗娃也直
言，他们百分之百会上诉，“俄罗斯必
须保护诚实运动员的参赛权利。他们
在这一事件中没有错误。”
在禁赛令下达后，受罚方有21天

时间去决定接受或对此提出异议，在
俄罗斯启动上诉流程后，最终决定权
就将被交到了国际体育仲裁法庭。对，

就是上个月刚对孙杨进行了听证的那
个国际体育仲裁法庭。
考虑到距离明年东京奥运会开幕

仅有七个月时间，而上诉、取证、听证
又是一个耗时耗力的过程，所以而今
摆在俄罗斯面前的最大障碍，除了被
世界反兴奋剂机构紧紧攥在手里的
《施密德报告》和《麦克拉伦报告》外，
就是所余不多的时间了。

2016年里约奥运会时，俄罗斯已
因兴奋剂问题收过一张大罚单：田径、
举重两队遭全队禁赛，以致俄罗斯只
排在金牌榜与奖牌榜的第四位。此番，
如果他们无法推翻四年禁赛令，又或
者上诉流程走得不够快，那最先缺席
的顶级大赛就是明年的东京奥运会。
如果“履历”清白的俄罗斯运动员

到时真只能以中立身份参赛，谁会是
“受益人”？从近两年的国际体坛格局
来看，美国很可能会分得最大“蛋糕”，
在田径、游泳两大项中实现更惊人的
垄断。中国、日本、英国亦会在争取奥
运奖牌榜前三席位时，少了一位强有

力的对手。
实际上，外界之前一直较看好俄

罗斯在东京奥运会上的前景，原因是
在这轮奥运周期里，俄罗斯在奥运项
目中已展现出复起之势。该国的田径
队和举重队，在走出禁赛期后强势回
归；在游泳（含花样游泳）、体操、射击、
击剑、跆拳道、摔跤项目上，也显示出
极强的竞争力。在2018年的年度统计
中，俄罗斯在奥运项目中的夺金数已
突破30枚。
在美国一骑领跑的格局下，主场

作战的日本、仍享受着“伦敦奥运红
利”的英国、强势复起的俄罗斯以及中

国，东京奥运会的奖牌榜前三之争早
就被认定会异常激烈。如今，俄罗斯的
参赛前景突生变数，自然也会吸引到
更多的额外关注。
当然，四年禁赛令可能影响到的

不仅是俄罗斯在东京奥运会上的前
景，后面还有2022年北京冬奥会、
2022年卡塔尔世界杯、2023年世界大
学生夏季运动会等。所以，抗诉到底会
是俄罗斯的必然之举。另外，俄罗斯之
前已通过预选赛晋级到2020年欧洲
杯，由于欧洲杯并不在国际重大赛事
的范围中，所以俄罗斯仍可正常参加
明年的欧洲杯。

世界反兴奋剂机构开出的这份禁
赛令，不仅试图关了俄罗斯体育“走出
去”的那条路，还把禁止申办和举办国
际重大赛事的细节也包括了进去。这
很容易让人联想到，俄罗斯在举办完
2018年足球世界杯后，外界对这项赛
事影响的种种经济账研究。
在俄罗斯经济所依赖的大宗商品

出口乏力的情况下，举办国际性体育
赛事已成为俄罗斯政府刺激经济的举
措之一。尽管2018年世界杯被称为是

“最烧钱的一届世界杯”，在改建和扩
建相应场馆时超支问题突出，但从俄
罗斯国内到世界经济圈，对它的这笔
经济账还是肯定声居多。
在俄罗斯世界杯组委会发布的专

项报告中提到，从2018年到之后五年
里，俄罗斯国内生产总值将因此增长
1500亿卢布至2100亿卢布，俄联邦和
地方预算可增加260亿卢布至380亿
卢布收入，每年在建筑和旅游业会新
增16万个至24万个就业岗位。另外，麦

肯锡公司也分析认为，得益于旅游热
的延续，可带动俄国内生产总值每年
增加400亿卢布至700亿卢布。从短期
效果来看，国际大赛在一定程度上提
振了俄罗斯经济的“气色”。
普京和梅德韦杰夫，既然他们已

把禁赛令与政治关联在了一起，那就
经济论经济，所以这条因素多多少少
也要被考虑进去。
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12月10日，北京首钢队与广州队比赛的中场休息时间，五

棵松凯迪拉克中心现场举行了吉 51号球衣退役仪式，51号

球衣永远飘扬在首钢队的主场上空

上海男篮如履薄冰
上海久事 118比130 九台农商银行

特派记者 薛思佳 发自吉林长春

又一场失利，让上海男篮全队
的士气如同长春体育馆外的天气一
样，跌到了冰点以下。每个人都耷拉
着脑袋，董瀚麟亦是如此，这本该是
一个属于他的夜晚，在加盟球队的
第三个赛季，他在对阵吉林男篮的
比赛中拿下了职业生涯新高的34
分，但却不足以帮助球队在客场带
走一场胜利。

跌跌撞撞一场险胜，迷迷糊糊
一场惨败，上海男篮近期似乎进入
了这样的一个怪圈。12月6日，申城的
足球和篮球呈现了冰火两重天的场
景，在申花捧杯的同时，少人问津的
大鲨鱼在客场以34分惨败于福建男
篮，送给了对手赛季第三场胜利，而
在此之前对手的两场胜利均是在八
一男篮身上取得。在近期的三个客
场比赛当中，球队更是无一例外地
在首节给自己挖下了大坑，始终扮
演着追赶者的角色，“从我们球队来
说，根据之前的统计来看，凡是第一
节输了10分以上就很难赢球，今天也
是一样的情况，第一节打得不好。”
为了解决开局进攻慢热的情况，上
海男篮在昨晚的先发阵容上进行了
调整，用雷·麦科勒姆替换了莫泰尤
纳斯，但就效果而言并没有达到教
练组的预期，“我们的小外援在分享
球方面做得不错，但我们还是希望
他在进攻方面更加坚决一些，更加
果断一些，这样的话能够给我们带

来更多的帮助。”值得一提的是，昨
晚上海男篮得到的118分和29次助攻
均为赛季新高，或许成为了这场比
赛让球队唯一感到欣慰的地方。

不尽如人意的战绩，毫无疑问
让上海男篮全队上下背负了巨大的
压力，球迷更是将矛头对准了新援李
根和鞠明欣，尤其是被寄予厚望的前
者在昨晚登场的20分钟时间内颗粒
无收，“其实我们没有按照赛前的布
置和要求去打，没有去找李根这个
点，进攻有些不太合理，处理得比较
着急。”上海男篮主教练李秋平说道，
球队糟糕的表现让球迷群体间逐渐
响起了对教练组不满的声音，“李根
现在一直是受到伤病的困扰，我们也
是希望他能够尽快康复，目前他训练
和比赛完全是两个强度。鞠明欣则是
打得比较拘谨，没有将自己主动的进
攻欲望发挥出来。”
在这个赛季化身为“巨人杀手”

的吉林男篮曾经在主场连克广东、
新疆、北京等球队，一度被外界喻为
“强队检验器”，这也让不少球迷戏
言上海男篮在昨晚通过了这个检
验，但这样的玩笑听起来更显得无
比刺耳。赛季已经过了三分之一，
凛冬已至的大鲨鱼现在的每一步都
如履薄冰，下一场客场面对辽宁男
篮，三连败似乎正在向球队招手。
如今的上海男篮身上仿佛有一把枷
锁，而苦苦守候的张兆旭会是那一
把钥匙吗？大鲨鱼的春天究竟何时
才能到来？

俄罗斯奥组委所在地


